

P. Barboza, F. Aït-Belghiti, C. Paquet pour les collaborateurs du projet EpiSouth
InVS, Saint-Maurice

INTRODUCTION

Les pays du bassin méditerranéen partagent le même écosystème et la même histoire. Au-delà des divisions politiques, les populations ont toujours maintenu des échanges importants. Du point de vue épidémiologique, ces pays constituent un bloc homogène.

En 2005, à l'occasion de l'année de la Méditerranée, plusieurs pays se sont réunis pour élaborer un cadre de collaboration dans le domaine de l'épidémiologie, avec pour objectif de renforcer la surveillance des maladies transmissibles dans le bassin méditerranéen. Le projet EpiSouth a officiellement débuté en décembre 2006.

MÉTHODES

Le projet est composé de six programmes coordonnés par des Instituts de santé publique européens. La cohésion du projet est assurée par l'Institut supérieur de la santé (en Italie) qui en développe le cadre opérationnel et assure la diffusion des informations épidémiologiques. Les pays participants sont étroitement associés à la conception et à l'évolution du projet.

Trois programmes verticaux : "veille internationale et alertes transfrontalières" (InVS, France), "vaccination et populations migrantes" (Bulgarie) et "zoonoses émergentes transfrontalières" (Grèce) constituent la base technique. Deux programmes horizontaux : "animation du réseau" (Italie) et "formation" (Espagne) fournissent des outils nécessaires pour harmoniser ces programmes verticaux, notamment en termes de renforcement des capacités et d'animation du réseau.

RÉSULTATS

En mars 2007, pour la première fois, des représentants de 25 pays méditerranéens (Europe du Sud, Balkans, Maghreb et Moyen-Orient) se sont réunis pour concevoir leur futur partenariat. Tous les pays participants ont confirmé leur volonté de collaborer activement à ce projet.

Un correspondant national a déjà été nommé par chaque pays, il est l'interlocuteur privilégié entre EpiSouth et les différentes institutions nationales concernées.

L'été 2007 verra les premières réalisations concrètes du projet : mise en place d'un bulletin épidémiologique pilote, première session de formation, listings des maladies prioritaires en matière de zoonose émergente et de vaccination. Les grandes orientations du projet seront adoptées par l'ensemble des pays qui se réuniront en décembre 2007.

DISCUSSION

EpiSouth est le seul projet de cette nature couvrant les deux rives de la Méditerranée. Il représente une source d'information essentielle pour l'Union européenne et tous les pays participants. Sur un modèle similaire, le projet EpiNorth a permis depuis 1998 l'intégration des pays Baltes et le développement de liens entre l'Union européenne et la Russie.

Cette nouvelle collaboration entre les pays du bassin méditerranéen permettra de mieux appréhender le contexte spécifique à cette zone et d'identifier d'éventuelles lacunes dans le domaine de la santé publique.

S'inscrivant dans la perspective du renforcement global des capacités de détection et de réponse aux risques sanitaires, et notamment du nouveau Règlement sanitaire international, le renforcement des échanges entre ces pays rendra ainsi plus rapide et efficace la réponse aux crises sanitaires internationales.